

第二百四回国会
衆議院

消費者問題に関する特別委員会議録 第十号

(二八〇)

令和三年五月十四日(金曜日)

午後一時二十分開議

出席委員

委員長 永岡 桂子君	同日 辞任 杉田 水脈君
理事 穴見 陽一君 理事 伊藤 達也君	補欠選任 佐藤 明男君
理事 勝俣 孝明君 理事 武村 展英君	鈴木 貴子君
理事 牧原 秀樹君 理事 尾辻かな子君	船田 元君
理事 柚木 道義君 理事 古屋 範子君	奥野総一郎君
理事 留元 将吾君 理事 安藤 裕君	大河原雅子君
伊藤信太郎君	國重 徹君
門山 宏哲君	伊佐 進一君
小泉 龍司君	
鈴木 貴子君	
富岡 勉君	
西田 昭二君	
山下 貴司君	
稻富 修二君	
奥野総一郎君	
堀越 啓仁君	
國重 徹君	
串田 誠一君	
井上 信治君	
中山 展宏君	
百武 公親君	
大人君 健介君	
大西 克仁君	
吉田 統彦君	
吉田 君枝君	
吉田 一徳君	
煙野 井上	
三ツ林裕巳君	
吉川 起君	
藤田 和光君	

本日の会議に付した案件

消費者被害の防止及びその回復の促進を図るための特定商取引に関する法律等の一部を改正する法律案(内閣提出第五四号)

○永岡委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、消費者被害の防止及びその回復の促進を図るための特定商取引に関する法律等の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案に対する質疑は、昨十三日に終局いたしております。

この際、本案に対し、穴見陽一君外五名から、及び国民民主党・無所属クラブの六派共同提案による修正案が提出されております。

提出者から趣旨の説明を聴取いたします。井上一徳君。

○永岡委員長 これにて趣旨の説明は終わります。

○永岡委員長 これより原案及び修正案を一括して討論に入ります。

討論の申出がありますので、順次これを許します。柚木道義君。

○柚木委員 立憲民主党・無所属の柚木道義でございます。

私は、立憲民主党・無所属を代表し、ただいま議題となりました修正案に賛成、修正部分を除く原案に反対の立場で討論いたします。

辞任

佐藤 明男君

船田 元君

大河原雅子君

伊佐 進一君

補欠選任

杉田 水脈君

鈴木 貴子君

奥野総一郎君

国重 徹君

○井上(一)委員 ただいま議題となりました消費者被害の防止及びその回復の促進を図るための特定商取引に関する法律等の一部を改正する法律案に対する修正案

[本号末尾に掲載]

定商取引に関する法律等の一部を改正する法律案

に対する修正案につきまして、提出者を代表して、その趣旨を御説明申し上げます。

第一に、クリーリングオフを電子メール等で行う場合の効力の発生時期について、いわゆる発信主義を採用し、申込みの撤回又は契約の解除に係る電磁的記録による通知を発したときとするとしております。

第二に、販売業者等が契約締結時に交付すべき書面に関して、書面交付を電子化する規定の施行を延期しております。原案は、「公布の日から起算して一年を超えない範囲内において政令で定める日」としておりますが、これを公布の日から起算して二年を超えない範囲内において政令で定める日」といたしました。

第三に、この書面交付を電子化する規定に関する検討条項の追加でございます。政府は、書面交付を電子化する規定の施行後二年を経過した場合において、この規定の施行の状況について検討を行います。自由民主党・無所属の会、立憲民主党・無所属公明党、日本共産党、日本維新の会・無所属の会

おりません。この際、本案に対し、穴見陽一君外五名から、及び国民民主党・無所属クラブの六派共同提案による修正案が提出されております。

提出者から趣旨の説明を聴取いたします。井上一徳君。

○永岡委員長 これにて趣旨の説明は終わります。

○永岡委員長 これより原案及び修正案を一括して討論に入ります。

討論の申出がありますので、順次これを許します。柚木道義君。

○柚木委員 立憲民主党・無所属の柚木道義でございます。

私は、立憲民主党・無所属を代表し、ただいま議題となりました修正案に賛成、修正部分を除く原案に反対の立場で討論いたします。

元々、販売預託商法を原則禁止し、定期購入商法を厳罰化する、そういう政府案は、与野党問わず、これは賛成できるものでありました。そこに突如、書面の電子化が盛り込まれ、百六十を超える消費者団体弁護士会、地方議会などから、書面の電子化に対して、消費者被害の拡大を懸念し、反対の意見が出されておりました。

私も、本会議の際にも、このままではこの法案が消費者被害拡大法案となりかねないと懸念を強く指摘してまいりました。

こうした声に応えるためにも、我々としては、

今この瞬間も、私は、率直に申し上げて、この政府法案に反対すべきか賛成すべきか、身が引き裂かれる思いでございまして、実際に、賛成討論の原稿を持っております。

私は、本当に、与党筆頭理事始め消費者庁の理事さんや、あるいは井上大臣始め消費者庁の皆様も、本当に全会一致での賛成を目指して、実際に連休返上で共に汗をかいてきた。何とかその方向で私もいけるのではないかと考えております。思いを結果させたいと、昨日までは、まさにその方向で私もいけるのではないかと考えております。たまたま、先ほど、私も、理事会に入る前に消費者庁の幹部と話をして、ちょっとと絶句をいたしましたのは、我々は電子化の部分の全削除を当初求めおりましたが、最後の最後、私も昨日質疑でいたしましたように、契約書の電子化、つまり紙ではなくなくていいということを事業者と消費者、契約者が合意をした、承諾をした場合に紙を出す、その紙を出すという点をもつて何とか全会一致になるのではないかと、私自身も部会でもそういう感触を得ておりましたら、昨日の段階で、それが難しい、かなわない、そういう話を聞いて、私も本当にこれは絶句をしたところでございました。

元々、販売預託商法を原則禁止し、定期購入商法を厳罰化する、そういう政府案は、与野党問わず、これは賛成できるものでありました。そこに突如、書面の電子化が盛り込まれ、百六十を超える消費者団体弁護士会、地方議会などから、書面の電子化に対して、消費者被害の拡大を懸念し、反対の意見が出されておりました。

私も、本会議の際にも、このままではこの法案が消費者被害拡大法案となりかねないと懸念を強く指摘してまいりました。

令和三年六月十七日印刷

令和三年六月十八日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

A